

Pierre-Jules BEYNE (1880 – 1968)



Pierre-Jules Beyne
Document SOFRAMAS

C'est unanimement que le titre de précurseur de la médecine aéronautique est attribué à P.-J. Beyne. Affecté en 1921 à la 12ème direction du ministère de la Guerre, direction de l'Aéronautique, il crée le « *Laboratoire d'études de l'aéronautique militaire* » au Val-de-Grâce. Avec des moyens modestes, il entreprend des recherches qui feront date, sur les effets de l'altitude sur l'homme et établit à cette occasion, les bases physiologiques indispensables à la fabrication des moyens de protection. Il met en place une organisation destinée à assurer la surveillance médicale du personnel navigant de l'aéronautique, et développe des techniques d'exploration fonctionnelle tout à fait originales notamment pour déterminer les capacités visuelles. Enfin, il crée un enseignement spécialisé destiné aux médecins devant servir dans les centres d'expertise médicale du personnel navigant et dans les unités aériennes.

Sa notoriété sera reconnue par ses pairs qui lui confieront en 1937, la présidence du « *Comité consultatif de médecine aéronautique* » composé de professeurs des facultés de médecine et des sciences. Atteint par la limite d'âge en 1940, trois mois avant la création du Service de Santé de l'Air, il poursuit ses activités scientifiques à l'École pratique des Hautes Études et assure la présidence de la société Amicale du Val-de-Grâce jusqu'en 1960.